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CAMBIO CIMÁTICO

Guadalajara, 100%
 alumbrado con luz Led

El municipio invertirá 86 millones de pesos para 
rehabilitación y modernización de luminarias

Tlajo Cuida el AguaTlajo Cuida el Agua
El presidente municipal de Tlajomulco, Gerardo Quirino, presentó el plan integral del agua que contará 
con una inversión histórica de mil 123 millones de pesos y se compone de seis ejes estratégicos Pág. 7
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La mayor complejidad a la que se 
han enfrentado los combatientes 
de los incendios forestales en 
la costa de Jalisco, ha sido el 

acceso a los lugares donde se registra 
la conflagración, lo que complica y 
retrasa su atención.

Lo anterior lo dio a conocer 
la Comandante Segundo de la 
Unidad Estatal de Protección Civil y 
Bomberos en la Costa Norte, Blanca 
Becerra.

“Tenemos 15 días apenas que 
habíamos eliminado uno de los 
incendios más grandes que se han 
registrado en la República Mexicana, 
en el municipio de Cabo Corrientes 
y Tomatlán y nuevamente tenemos 
uno más. Ahorita los accesos son los 
que nos están complicando el llegar 

Incendios tienen saturados 
a brigadistas de Jalisco
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El acceso a los lugares 
donde se registra la 

conflagración
 ha complicado y 

retrasado su atención

Los brigadistas solicitan a la población cuidar y no encender fogatas en zonas boscosas.

Los municipios con menor número de 
incendios son Cihuatlán y La Huerta.
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Miles de hectáreas en la costa, dañadas por 48 incendios
Javier Frías/Quadratín Jalisco

Al menos 48 incendios, y contando, 
se han registrado durante la 
presente temporada en los 

municipios de la costa de Jalisco, 
afectando miles de hectáreas de 
serranía y pastizales.

A través de una Ficha Informativa 
Preliminar sobre Incendios Forestales 
en Municipios Costeros de Jalisco, la 
Unidad Estatal de Protección Civil y 
Bomberos Jalisco (UEPCBJ), reporta 
que en la Temporada 2025 se han 
registrado en los municipios de la 
Costa Norte y Costalegre 48 incendios, 
en promedio 2.25 a la semana, siendo 

los municipios de Tomatlán y Cabo 
Corrientes los más afectados, seguidos 
de Puerto Vallarta.

La información proporcionada por 
la dependencia estatal corresponde 
a los incendios forestales registrados 
y la superficie afectada de manera 
preliminar en los municipios costeros 
del estado de Jalisco.

Los municipios en los que se han 
registrado el menor número de 
incendios son Cihuatlán y La Huerta, 
ambos con 4 conflagraciones que 
han afectado 472 y 94 hectáreas, 
respectivamente.

Les sigue Puerto Vallarta en donde se 
han registrado 10 incendios que han 

dejado afectaciones en 209 hectáreas, 
sobre todo en la zona nororiente.

Tomatlán, es el segundo municipio 
con mayor número de incendios,12, 
mismos que han dejado afectaciones 
en 3,364 hectáreas.

El municipio de Cabo Corrientes, 
ocupa el primer lugar con 18 
registrados en lo que va del año, 
afectando 9,200 hectáreas.

Estos datos presentados -destaca 
la UEPCBJ- son preliminares y 
están sujetos a ajustes conforme 
avance el procesamiento técnico de 
corroboración, así como el combate de 
los propios incendios que día a día se 
presentan en todo el territorio estatal.

hasta los incendios para poder estar 
trabajando en su extinción”, destacó la 
comandante.

Y aunque los brigadistas no han 
faltado, estos se encuentran ya muy 
agobiados por la constante lucha que 
mantienen en diversas partes de la 
región.

“Esperemos que ya no se nos 
presenten más porque ahorita, sí 
estamos saturados. Tenemos todas las 
todas las brigadas de la región y de 
otras regiones que nos están apoyando, 
todas las tenemos ocupadas, no hay 
brigadas disponibles porque tenemos 
incendios en todo lo que es el estado 
de Jalisco”, añadió.

Por ello -dijo- pedimos a la población 
de favor que nos apoyen con el cuidado, 
de no realizar fogatas, de no realizar 
quemas de manera desproporcionada. 
De hecho -destacó- de no realizar 
ningún tipo de quemas para evitar 
algún tipo de contingencia.
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Jalisco presenta estrategia 
de mejora regulatoria

Las acciones buscan fortalecer la competitividad del Estado y atraer 
inversión extranjera reduciendo trámites y facilitando procesos 

Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

Con el objetivo de reducir trámites, 
agilizar tiempos de espera y 
facilitar procesos mediante 
la digitalización, el gobierno 

de Jalisco presentó su estrategia de 
mejora regulatoria y simplificación 
administrativa.

La secretaria de Desarrollo Económico, 
Cindy Blanco, destacó que esta política 
busca fortalecer la competitividad del 
estado y atraer inversión extranjera. 
Durante la presentación, señaló:

“¿Dónde estamos hoy? Tenemos 
un timeline con más de 27 proyectos 
que representa mil 200 millones de 
dólares. Recordarles que el objetivo que 
tenemos en la Secretaría para atracción 
de Inversión Extranjera es llegar entre 
mil 200, mil 500 millones de dólares en 
ese rango para este año. Turismo trae 
30 proyectos que representan casi 10 
mil millones de dólares. En parques 
industriales traemos proyectada 
una construcción de más de 700 mil 
metros cuadrados”.

La estrategia se basa en cuatro 
pilares: incentivos para municipios, 
digitalización, trámites sin fronteras y 
el registro estatal de requisitos. Uno de 
los objetivos a corto plazo es alcanzar 
la digitalización de 50 trámites.

El coordinador general estratégico 
de Crecimiento y Desarrollo 
Económico, Mauro Garza Marín, 
indicó que este plan fue desarrollado 
en consenso con el sector empresarial 
y la sociedad civil.

Por su parte, el director de Mejora 
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El plan fue desarrollado en consenso con el sector empresarial y la sociedad civil.

El coordinador del 
Consejo de Cámaras 
Industriales, Antonio 
Lancaster Jones.
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Aumento en consumo de energía podría provocar apagones: Lancaster
Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

En las últimas dos semanas el 
consumo de energía eléctrica 
por la industria de Jalisco está 

llegando casi al límite, por lo que 
comenzaron los primeros apagones 
bajo el riesgo de que aumenten, 
mucho tiene que ver con el uso de 
aires acondicionados y ventiladores, 
advirtió el coordinador del Consejo 
de Cámaras Industriales, Antonio 
Lancaster Jones.

“Tenemos un reporte de 12 
apagones la semana pasada, seis 
de esos fueron de menos de dos 
minutos, tres de ellos fueron entre 

tres minutos y cinco horas, otros tres 
fueron entre seis y 12 horas y uno 
por más de 24 horas. De diferentes 
industrias, pero de consumidores 
medios, todavía no nos llega a altos, 
a grandes consumidores. Todos aquí 
en Jalisco”.

Por su parte, el presidente de la 
Asociación de Industrias Maquiladoras y 
Manufactureras e Occidente, Guillermo 
del Río Ochoa, explicó que Jalisco 
produce cerca de 13 mil mega watts 
de energía eléctrica y los consume en 
su totalidad, por lo que se requieren al 
menos otros 350 mega watts extras.

Sin embargo, manifestó su 
optimismo ante la postura del 

gobierno federal que anunció el Plan 
México, que incluye nuevas reglas 
y alternativas de co-generación de 
energía para lograr 20 mega watts 
extras, sin embargo, estos resultados 
pudieran notarse a finales de este 
2025 o principios del próximo y el 
problema ya se está presentando en 
estos momentos.

El presidente de Index de Occidente 
mencionó que no es una situación 
similar a la que ocurrió en varios países 
de Europa hace aproximadamente un 
mes con un mega apagón, porque 
allá fue resultado de un hackeo, pero 
sí mostró cómo todas las actividades 
dependen de la energía.

Regulatoria, Efrén Díaz Castillero, 
informó que actualmente en Jalisco hay 
715 trámites vigentes y cerca de 380 mil 
unidades económicas, la mayoría de 
ellas pequeñas y medianas empresas.

Añadió que la estrategia busca no 
solo apoyar a las grandes industrias, 
sino también incentivar a quienes 
operan pequeños negocios a integrarse 
a la formalidad

La estrategia se basa en 
cuatro pilares: incentivos 
para municipios, 
digitalización, trámites 
sin fronteras y el registro 
estatal de requisitos. 
Uno de los objetivos a 
corto plazo es alcanzar 
la digitalización de 50 
trámites.

PARA SABER
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Intercambiarán información 
para identificación humana 

Jalisco y Zacatecas 
firmaron un convenio 
de colaboración para 

la capacitación del 
personal forense

Redacción/Quadratín Jalisco

El Instituto Jalisciense de Ciencias 
Forenses, firmó un convenio de 
colaboración con la Dirección 
General de Servicios Periciales 

de la Fiscalía General de Justicia del 
Estado de Zacatecas, a fin de realizar 
un intercambio de información 
para la identificación humana y la 
capacitación del personal forense.

Dicho convenio es una propuesta 
de la Secretaría de Inteligencia y 
Búsqueda de Personas (SIBP), a fin 
de coadyuvar en los esfuerzos que 
permitan restituir a las personas 
fallecidas con sus familiares.

La firma se llevó a cabo por Alejandro 
Axel Rivera Martínez, Director General 
del IJCF y Cristian Paul Camacho 
Osnaya, Fiscal General de Justicia de 
Zacatecas.

El acuerdo se basará en la coordinación 
y colaboración para la capacitación 
y obtención de información, 
que coadyuve en la búsqueda e 

identificación de Personas Fallecidas 
Sin Identificar que se encuentran en los 
Servicios Médicos Forenses de Jalisco y 
Zacatecas.

“Lo más importante de este convenio 
es que vamos atender en conjunto, por 
la cercanía que tenemos los estados, 
temas de identificación humana; 
teniendo en cuenta que es muy 
posible que cuerpos de ciudadanos 
de Zacatecas pudieran encontrarse, 
desgraciadamente, en el estado de 

Jalisco, y también por el otro lado 
ciudadanos jaliscienses que pudieran 
encontrarse en los Servicios Forenses 
de Zacatecas”, explicó Rivera Martínez.

Se efectuará el desarrollo de 
las medidas necesarias para 
implementar e impulsar los procesos 
de búsqueda forense de personas 
desaparecidas o no localizadas con 
fines de identificación humana, bajo 
la aplicación de la metodología de 
enfoque multidisciplinario.
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El acuerdo se basará en la coordinación y colaboración para la capacitación y obtención de información.

El mandatario jalisciense indicó que la 
Fiscalía ha realizado más de 20 entrevistas.
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C5 captó huida 
de agresores de 
Valeria Márquez: 
Pablo Lemus
Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

Pese a que la semana pasada hubo 
versiones de que no funcionaron, 
el gobernador de Jalisco, Pablo 

Lemus Navarro sostuvo que las cámaras 
de video vigilancia del Escudo Urbano 
C5 sí funcionaron bien hace casi una 
semana el día que le quitaron la vida 
a la influencer Valeria Márquez y que 
incluso captaron cómo huyeron del 
lugar dos personas en dos vehículos 
diferentes.

“Claro que están funcionando. Incluso 
pues es de ahí desde donde hemos 
obtenido los videos de hacia dónde 
huyeron. Porque tomaron, cuando 
agreden a esta influencer, a Valeria, toman 
dos rutas distintas en dos vehículos 
distintos, en una motocicleta y en un 
automóvil blanco. Toda la información de 
adónde huyeron, cómo se desplazaron, 
todo se dio por medio del C5. O sea, 
las cámaras funcionan y funcionan 
adecuadamente. Lo que tenemos que 
hacer es fortalecer nuestros protocolos 
que nos permitan no solamente poder 
detener, sino poder prevenir, que es la 
parte más importante”.

En entrevista, el mandatario 
jalisciense indicó que la Fiscalía ha 

realizado más de 20 entrevistas 
al círculo cercano de la 

tiktoker, familiares, amigos, 
testigos, por lo que sí 

hay avances en las 
indagatorias.

Lleva Secretaría de Cultura espectáculo musical 
Redacción/Quadratín Jalisco

El grupo D’rumbaos Gipsy Collective 
transformó la Plaza Principal de 
Teuchitlán en un escenario de 

fiesta y reconciliación. Resonaron 
los tambores, zapateos, así como 
instrumentos de viento y cuerda que 
hicieron una excelente armonía.

Bajo el programa Escena en Tránsito 
de la Secretaría de Cultura, el grupo, 
integrado por cuatro músicos y 
la bailaora Diana León, ofreció un 
espectáculo que mezcló rumba, 

bolero y flamenco fusión.
El espectáculo se realizó como 

parte de una estrategia estatal para 
promover la convivencia en zonas 
donde es primordial impulsar la 
cultura de paz.

El Gobierno de Jalisco anunció el 
Plan Intersecretarial para el impulso 
y reactivación de Teuchitlán en el que 
se destinarán cerca de 300 millones 
de pesos para acciones en diversas 
áreas.

Es de recordad que, se tendrán 
apoyos en cultura, educación, salud, 

obra pública, deporte, medio ambiente, 
ciencia y tecnología, seguridad, turismo, 
igualdad de género, asistencia social, 
desarrollo económico y agroindustrial. 

Dentro de las acciones por parte de 
la Secretaría de Cultura destaca que se 
fomentará el programa ECOS, Música 
para la Paz en el municipio.

Desde las primeras notas de Barcelona 
Nights, Bamboleo y Volare, las familias 
congregadas siguieron el compás con 
las manos, mientras León desplegaba 
su arte como movimiento de brazos 
serpentinos que trazaban arabescos.
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Atiende Salud Jalisco 16 golpes 
de calor en lo que va del año
La dependencia advierte 

sobre la necesidad de 
mantenerse hidratado y 
no exponerse al sol por 
periodos prolongados

Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

En el sector público de Jalisco, en 
lo que va de este año, han sido 
atendidos 16 casos de golpe 
de calor debido a las elevadas 

temperaturas, sin que existan reportes 
de fallecimientos, sin embargo, el 
secretario de Salud, Héctor Raúl Pérez 
Gómez hizo un llamado a incrementar 
las acciones preventivas porque se 
esperan hasta 40 grados en la zona 
metropolitana de Guadalajara. 

“Se estima un incremento de por 
lo menos promedio dos grados 
centígrados. Hemos alcanzado hasta 
40 grados de temperatura en la zona 
metropolitana de Guadalajara. En el 
estado de Jalisco, en lo que va hasta la 
semana 18 epidemiológica, tenemos 
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En caso de presentar síntomas de golpes de calor, acuda a un Centro de Salud.

Actualmente menos del 50% 
de los bebés reciben este 
alimento.
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Trabaja SSJ y UdeG en proyecto de leche materna en polvo
Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

Este lunes, en el Hospital Materno 
Infantil Esperanza López Mateos, 
conmemoraron el Día Mundial 

de la lactancia materna destacando 
todos los beneficios tanto para la madre 
como para el recién nacido, el secretario 
de Salud de Jalisco, Héctor Raúl Pérez 
Gómez recordó que este nosocomio 
tiene un banco que recibe donaciones 
de este valioso alimento y ahora 
trabajan en un proyecto con el Centro 
Universitario de Ciencias de la Salud 
para convertirla en leche en polvo. 

“De que está recibiendo hasta la 
producción de 150 litros mensuales. 
Esto no podría decirles con seguridad 

El secretario de Salud, 
Héctor Raúl Pérez 
Gómez dijo que se 
mantiene especial 
atención en zonas como 
Puerto Vallarta, donde 
las temperaturas suelen 
ser más altas.

EL DATO

16 casos de golpe de calor, 41 casos 
de deshidratación, cuatro casos de 
quemaduras y no tenemos ningún 
fallecimiento derivado de ninguno de 
los tres”. 

El funcionario estatal indicó que 

existe especial seguimiento en las 
regiones de la costa, ya sea al sur 
como en Puerto Vallarta donde las 
temperaturas son más elevadas Por otro 
lado, en el estado de Jalisco no existen 
casos confirmados de fallecimiento por 

dengue o tuberculosis recientes, pero 
sí de tosferina, informó el secretario de 
Salud Héctor Raúl Pérez Gómez. 

“Tres casos nuevos de tosferina 
para un total de 45 casos totales y 
siete fallecimientos acumulados en 
lo que va del 2025. Y no tenemos en 
este momento casos de tuberculosis 
fatales en las últimas dos semanas 
epidemiológicas”. 

Sobre los casos de dengue, en 
la última semana epidemiológica 
reportaron 30 casos nuevos para un 
total de 637 en lo que va del año, sin 
que existan muertes confirmadas, pero 
18 en estudio como sospechosas.

gran proyecto de la Universidad de 
Guadalajara”. 

El titular de la Secretaría de Salud 
reconoció que pese a políticas 
públicas para fomentar la lactancia 
materna exclusiva sobre todo los 
primeros seis meses de vida, menos 
del 50 por ciento de los bebés la 
reciben. 

Dijo que tan solo en el 2024 en 
este banco de leche materna fueron 
recibidos en donación más de un 
millón de mililitros de leche humana 
y este 2025 van 380 litros, abiertos 
a recibir más, porque todos los 
hospitales de Jalisco están preparados 
para ayudar a las madres que quieran 
brindar este generoso apoyo.

La donación de leche 
materna se recibe en 
cualquiera de los hospitales 
de Jalisco; en 2025, se han 
donado 380 litros.

CHÉCALO

en cuánto se convierte de leche en 
polvo, pero el tener ya la metodología 
perfectamente identificada, 
perfectamente desarrollada, nos 
puede permitir que en el futuro 
pues esa producción sea mayor y 
que más niños se beneficien de ese 
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Arranca Pablo Lemus intervención 
en Escuela para Atletas del Code

 Las obras contemplan una inversión de 47.2 millones 
de pesos a través del programa Jalisco con Estrella

Redacción/Quadratín Jalisco 

Este lunes, el gobernador de Jalisco, 
Pablo Lemus Navarro, encabezó 
el arranque de los trabajos de 
intervención en la Escuela para 

Atletas, el comedor y el centro de 
medicina deportiva del Consejo Estatal 
para el Fomento Deportivo (Code) 
Jalisco, ubicados en la unidad Alcalde. 
Las obras contemplan una inversión 
de 47.2 millones de pesos a través del 
programa Jalisco con Estrella. 

El proyecto beneficiará a 285 
estudiantes atletas de alto rendimiento 
y forma parte de una serie de acciones 
que incluyen también la construcción 
de un nuevo Polideportivo en Puerto 
Vallarta y un Centro Regional para 
la Formación de Atletas de Alto 
Rendimiento en Ciudad Guzmán.

 “Si ustedes están haciendo un 
esfuerzo tan grande de entrenamiento 
para conseguir medallas, lo que 
nosotros estamos obligados es a 
darle dignidad a las instalaciones 
donde ustedes entrenan”, expresó el 
mandatario estatal durante el evento. 

Los trabajos estarán a cargo del 
Instituto de la Infraestructura Física 
Educativa del Estado de Jalisco 
(INFEJAL) e incluirán la remodelación 
integral de los espacios educativos, la 
cocina, el comedor y el área médica. 

También se colocará una lonaria en 
la fosa de clavados. El Gobernador 
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El proyecto beneficiará a 285 estudiantes de alto rendimiento. 

Serán 10 especialistas los que se enviarán.
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Jalisco envía más veterinarios contra el gusano barrenador 
Redacción/Quadratín Jalisco 

Para fortalecer la estrategia 
nacional contra el brote del Gusano 
Barrenador del Ganado, el gobierno 

de Jalisco informó que fue enviado un 
segundo grupo de médicos veterinarios 

a la frontera sur del país.
 La brigada, integrada por diez 

especialistas, dará continuidad 
a las acciones de inspección 

y vigilancia en los 
estados de Tabasco, 

Yucatán y el 

Istmo de Tehuantepec. 
El titular de la Secretaría de Agricultura 

y Desarrollo Rural (Sader Jalisco), Eduardo 
Ron Ramos, recordó que a finales de marzo 
se había desplegado un primer equipo 
de especialistas de la Agencia de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Asica) 
para apoyar las labores federales. 

“Jalisco sigue demostrando su 
compromiso en el combate hacia el 
gusano barrenador. Seguimos siendo 
muy solidarios con el Gobierno Federal, 
y es por eso que hoy anunciamos un 
segundo envío de un contingente 

de médicos capacitados”, afirmó el 
funcionario.

 Además de atender reportes de 
animales afectados por la plaga, los 
técnicos de Asica recibirán capacitación 
en la colocación de trampas para la 
mosca que transmite la enfermedad, 
como parte del esquema de vigilancia 
epidemiológica. 

Hasta el momento no se han registrado 
casos de gusano barrenador en territorio 
jalisciense, por lo que las autoridades 
consideran prioritario mantener las 
acciones preventivas.

anunció que se realizarán mejoras 
adicionales en instalaciones como el 
domo principal de Code Alcalde, así 
como en los polideportivos Paradero y 

Ciudad Guzmán.
 La Escuela para Atletas ha sido un 

pilar en la formación de medallistas 
olímpicos como los clavadistas Germán 

Sánchez, Alejandra Orozco e Iván 
García, y de atletas juveniles como las 
hermanas Suri, Lía y Mía Cueva Lobato. 
Desde su creación hace 23 años, ha 
contribuido con entre el 60 y el 70 por 
ciento del rendimiento de la selección 
estatal en la Olimpiada Nacional. 

Durante el evento, la Coordinadora 
General Estratégica de Desarrollo 
Social, Andrea Blanco Calderón, 
subrayó la importancia de contar con 
un modelo que combine formación 
académica y deportiva. 

Por su parte, el titular de INFEJAL, 
Francisco Ontiveros Balcázar, detalló 
que la intervención contempla mejoras 
en infraestructura eléctrica, hidráulica, 
sanitaria, de conectividad, climatización 
y accesibilidad, a fin de ofrecer espacios 
modernos y funcionales.

 La alumna y atleta Aldara Pérez 
Zamora agradeció las obras y aseguró 
que el compromiso de los deportistas 
es corresponder con esfuerzo y 
resultados. Actualmente, Jalisco lidera 
el medallero de la Olimpiada Nacional 
Conade 2025, con 21 preseas ganadas 
—13 de ellas de oro—, y busca 
refrendar su título como campeón 
nacional por vigésima cuarta ocasión 
consecutiva.



martes 20 de mayo de 2025

7

Presentan Tlajo Cuida el 
Agua con 6 ejes estratégicos
Redacción/Quadratín Jalisco

A fin de asegurar el abasto, la 
calidad, el uso eficiente y el 
saneamiento del agua en 
el municipio, el presidente 

municipal de Tlajomulco, Gerardo 
Quirino Velázquez Chávez, presentó 
el programa Tlajo Cuida el Agua, un 
plan integral con visión de futuro.

Gracias al trabajo conjunto con el 
Gobierno del Estado, se destinará una 
inversión de mil 123 millones de pesos, 
orientada a ofrecer soluciones reales a 
la problemática hídrica de Tlajomulco.

“Agradecerle al gobernador Pablo 
Lemus porque ahora continuamos 
con su apoyo hacia adelante, por su 
disposición para que Tlajo de pasos 
firmes en los retos más importantes 
que es precisamente el acceso al 
agua; gracias al trabajo coordinado 
con el Estado y el esfuerzo de esta 
administración, contaremos con una 
inversión como ya lo vimos de mil 123 
millones de pesos, tengan la certeza 
de que vamos a transformar cada peso 
en soluciones que lleven más agua a los 
hogares de nuestro municipio”, dijo el 
primer edil. 

TLAJO CUIDA EL AGUA BASA 
SU ESTRUCTURA EN LOS SIGUIENTES 
SEIS EJES ESTRATÉGICOS: 

Abasto 
El primer paso es asegurar el 

suministro desde pozos, plantas y 
acuíferos. 

Acciones: 
• Perforación y equipamiento de 

pozos 
• Construcción y ampliación de 

plantas potabilizadoras 
• Rehabilitación de redes de agua 

potable 
• Construcción de líneas de agua y 

tanques elevados 
Potabilizar 
El compromiso no es solo tener agua, 

sino que sea limpia y segura. 
Acciones: 
• Operación y mantenimiento de 
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El primer paso es asegurar el suministro desde pozos, plantas y acuíferos, explicó el primer edil.

Se destinará una 
inversión de mil 123 
millones de pesos, 
orientada a ofrecer 

soluciones reales a la 
problemática hídrica

plantas potabilizadoras 
• Sistema de monitoreo de seguridad 

en plantas 
• Rehabilitación de pozos y redes 

Distribución 
El agua debe llegar a cada colonia. 
Distribuir es construir, conectar y 

mejorar. 
Acciones: 
• Ampliación de líneas de 

abastecimiento 
• Construcción de tanques y bases 

para cisternas 
• Interconexión de sistemas 

hidráulicos 

Uso responsable 
Cuidar el agua es tarea de todos: 

gobierno y ciudadanía. 
Acciones: 
• Eficiencia energética en 

infraestructura 
• Modernización de instalaciones 

eléctricas 
• Campañas de corresponsabilidad 

ciudadana 

Saneamiento 
Tratar el agua usada es clave para 

proteger ríos y ecosistemas. 
Acciones: 
• Rehabilitación de Plantas de 

Tratamiento 
• Sistemas de monitoreo y 

control de saneamiento 
Reúso 
Aprovechar cada 

gota es vital. No se 
desperdicia ni 
una sola gota. 
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Convocan al Concurso Literario 
Infantil y Juvenil de Zapopan

Tiene el objetivo de fomentar la escritura creativa y la lectura como herramientas 
de expresión, desarrollo emocional e intelectual de los participantes

Redacción/Quadratín Jalisco

El Gobierno municipal lanzó 
la primera convocatoria del 
Concurso Literario Infantil y Juvenil 
de Zapopan, actividad cultural con 

la que se busca contar con los mejores 
20 cuentos escritos por las infancias del 
municipio. 

Esta actividad, tiene el objetivo de 
fomentar la escritura creativa y la lectura 
como herramientas de expresión, 
desarrollo emocional e intelectual. Juan 
Alberto Quezada García, director de 
Capacitación y Oferta Educativa (Dicoe), 
informó que las y los interesados en 
participar en este concurso literario 
podrán inscribirse desde hoy y hasta 
el próximo 4 de junio, a través de las 
redes sociales de Desarrollo Económico 
Zapopan. 

“Esta primera edición del cuento 
corto infantil y juvenil de Zapopan 
está dirigida a niñas y niños de nueve 
a 12 años y adolescentes de 13 a 17, 
en dos categorías distintas: infancias 
y juventud. Las y los participantes que 
quieran acercarse a esta convocatoria 
tendrán que tomar talleres gratuitos 
sobre escritura creativa dentro de las 
bibliotecas públicas de Zapopan y las 
sesiones serán entre una y tres para 
que las infancias y juventudes puedan 
desarrollar su cuento corto”. 
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Los participantes deberán tomar primero talleres de escritura gratuitos.

Los resultados son gracias a la coordinación 
de dependencias estatales

G
ob

ie
rn

o 
d

e 
Ja

lis
co

Disminuyen 87% afectaciones por lluvias en bosques urbanos
Redacción/Quadratín Jalisco

Gracias al monitoreo diario, 
la coordinación operativa 
interinstitucional y el uso del Mapa 

Único de Inundaciones (MUI), la Agencia 
Metropolitana de Bosques Urbanos 
(AMBU), redujo en 87 por ciento las 

afectaciones por lluvias en los parques 
y bosques que administra en 

el Área Metropolitana de 
Guadalajara (AMG). 

La herramienta 
desarrollada por 

el Instituto de 

Planeación y Gestión del Desarrollo 
del Área Metropolitana de Guadalajara 
(Imeplan) permite identificar, priorizar y 
prevenir riesgos asociados a lluvias. 

“Nuestro personal operativo y técnico 
está preparado para la atención 
inmediata todo el año y se refuerza 
con cuadrillas específicas durante 
el temporal. Además, mantenemos 
coordinación con Protección Civil, 
Seguridad Pública y Movilidad para 
garantizar la seguridad en nuestros 
espacios”, explicó Jesús Félix Gastélum, 
Administrador General de la Agencia de 
Bosques Urbanos (AMBU). 

En 2022 se registraron 263 afectaciones 
durante la temporada de lluvias; para 
2023 la cifra bajó a 129, y en 2024 a solo 34 
eventos críticos.  La principal disminución 
se dio en reportes de árboles caídos, 
deslaves y afectaciones por acumulación 
de residuos. Para este año, se busca 
disminuir aún más la cifra para mejorar la 
seguridad antes y durante las lluvias.  

Aunque en 2024 se registraron 40 
inundaciones   —más que en años 
anteriores —, las afectaciones asociadas 
fueron menores, lo que evidencia la 
efectividad de las obras de control 
hidráulico y del monitoreo preventivo. 

HABRÁ ESPACIO PARA ILUSTRAR 
Por su parte, Paola Campbell, 

directora de Industrias Creativas, 
informó que también se abrirá una 
convocatoria para las juventudes que 
deseen ilustrar dichos cuentos inéditos; 
serán 20 adolescentes para estampar 
igual número de trabajos seleccionados 
en el concurso. 

“Pueden hacer la parte gráfica que 
acompañará a este libro que será 
publicado de la mano de la Secretaría 
de Cultura. Nosotros vamos a facilitar 
un formulario para los que gusten 
inscribirse en donde podrán subir las 
y los interesados, un cuento que será 
seleccionado como parte de la iniciativa 
de La Maleta de Hemingway, para que 
las y los interesados, puedan ilustrarlo 
y, a partir de ahí, se hará la selección de 
los ilustradores que participarán en esta 
etapa del concurso”. 

Esta convocatoria se encuentra 
abierta desde el día de hoy hasta el 
próximo 30 de mayo, la lista de las y 
los ganadores se anunciarán el 9 de 
junio. Las y los interesados en participar 
podrán inscribirse en las redes de 
Desarrollo Económico Zapopan.

Una vez inscritas las niñas, niños y 
juventudes deberán tomar un taller 
de tres clases de escritura y literatura 
que se impartirán de manera gratuita 
en las bibliotecas municipales y en la 
Luciérnaga Móvil. 

Los talleres para las niñas y niños de 
nueve a 12 años se impartirán en las 

bibliotecas de Santa Ana Tepetitlán, La 
Venta del Astillero, Tesistán, Tuzanía, 
Constitución y Chapalita, mientras que 
las y los adolescentes de 13 a 17 años 
podrán tomar el taller en la biblioteca 
pública municipal de Chapalita, 
Jocotán, Las Águilas, Constitución y 
Tesistán. 
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Guadalajara, primer municipio en el 
país que se enciende 100% con Led

El municipio se hizo acreedor de un reconocimiento internacional llamado Ciudades 
Luz de la Comunidad Internacional de Iluminación Urbana por su estrategia 

Redacción/Quadratín Jalisco

Guadalajara es la primera ciudad 
en el país con una iluminación 
pública 100 por ciento tecnología 
Led. Ello, hizo acreedor al 

municipio de un reconocimiento 
internacional llamado Ciudades Luz 
de la Comunidad Internacional de 
Iluminación Urbana (LUCI).

Verónica Delgadillo, presidenta 
municipal, presentó la estrategia integral 
de iluminación del municipio, que forma 
parte de la estrategia de servicios públicos 
integrales y de calidad que se ha trazado 
para la actual Administración, y con una 
inversión de 86 millones de pesos, 

“Este Gobierno se propuso, desde el 
día uno, ser el Gobierno que les cuida y 
cada una de las acciones que tomamos 
todos los días es pensando en ustedes, 
en su calidad de vida, en sus hijos, en sus 
hijas, todos los días estamos pensando en 
que, cuando salgan al espacio público, lo 
puedan disfrutar”, dijo la alcaldesa.

Ante vecinas y vecinas de la ciudad, 
líderes sociales y representantes 
empresariales, la presidenta de 
Guadalajara informó que este año se 
logró que las 105 mil luminarias de la 
Ciudad sean tipo LED.

“Guadalajara es el primer Municipio de 
todo México en ser 100 por ciento LED 
en su alumbrado público. No hay registro 
de que ningún otro Municipio tenga esta 
meta cumplida”.

Además, en Guadalajara el 60 por 
ciento de la energía que se consume en 
el alumbrado público es renovable. En 
una segunda etapa, se utilizará energía 
limpia en los edificios del Municipio.

Como parte del plan integral de 
iluminación, Delgadillo García anuncio 
que las obras que se ejecuten durante 
este Gobierno incluirán iluminación 
con sentido peatonal, pues los entornos 
bien iluminados contribuyen con la 
seguridad, el desarrollo económico, 
el cuidado del medio ambiente y la 
apropiación del espacio público.

INVERSIÓN
Por otro lado, anunció una bolsa de 

inversión de 23 millones de pesos para 
reforzar la iluminación de unidades 
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Este año se logró que las 105 mil luminarias de la Ciudad sean tipo Led.

1. 100% LED en la Red de 
Alumbrado Público
2. Consumo del 60% de 
energía renovable
3. Obras Públicas con 
iluminación con sentido 
peatonal
4. Iluminación de edificios y 
monumentos arquitectónicos
5. Iluminación de Unidades 
Habitacionales
6. Puntos de Luz en Parques 
Públicos
7. Avenidas bien iluminadas
8. Recuperación de los puntos 
de luz
9. Ciudad Luz, sede de grandes 
eventos

VERÓNICA DELGADILLO 
PRESENTÓ EL PLAN

Limpia, pues esta política pública no 
solo hace referencia al tratamiento de 
residuos domiciliarios, también a la 
energía y eficiencia energética.

La iluminación de edificios y 
monumentos históricos se incorpora 
como parte de la estrategia. 
Actualmente, el Paseo Alcalde ya cuenta 
con iluminación inteligente, mientras 
que 44 edificios y monumentos cuentan 
con iluminación arquitectónica. Se 
invertirán 17 millones de pesos.

A este plan se incorporó el Palacio 
Municipal de Guadalajara.

RECONOCIMIENTO
Por todas estas acciones, 

Guadalajara recibió un reconocimiento 
internacional de la red de Ciudades 
Luz de la Comunidad Internacional de 
Iluminación Urbana, convirtiéndose 
en la primera Ciudad de México y 
la segunda de América Latina en 
pertenecer a LUCI.

“Ha sido un trabajo de muchísimos 

meses, ha sido un trabajo muy duro 
(…) estamos al nivel de París, Los 
Ángeles, Ámsterdam y Londres, son 
las ciudades que forman parte de LUCI, 
para nosotros, para el Gobierno de 
Guadalajara, es muy importante hacer 
de nuestra Ciudad la Ciudad más y 
mejor iluminada de todo México”.

La presidenta reiteró el trabajo en 
equipo para cuidar del espacio público 
y seguir construyendo, de la mano 
de las y los tapatíos, la grandeza de 
Guadalajara.

“Queremos invitarlos a que sigan 
siendo los y las protagonistas de la 
historia que estamos contando para 
Guadalajara, sabemos que de 
la mano de ustedes vamos 
a seguir construyendo 
la grandeza de 
G u a d a l a j a r a ”, 
finalizó.

habitacionales, que fue un compromiso 
de campaña.

La estrategia de iluminación para 
Guadalajara también llegará a parques 
y espacios públicos. En los próximos 
meses se tendrán mil 500 nuevos puntos 
de luz en los parques de la ciudad, con lo 
que se da respuesta y atención a una de 
las peticiones más recurrentes de las y los 
tapatíos.

Guadalajara es una ciudad de 
vanguardia, por ello, también habrá una 
intervención para rehabilitar y modernizar 
las iluminación en las principales avenidas 
de la ciudad. Este año, se intervendrán 11 
avenidas, explicó Delgadillo García.

El plan integral prevé, por otro lado, los 
puntos de luz que son dañados a causa 
de accidentes viales o vandalismo, para lo 
cual se tendrá una bolsa de 28 millones de 
pesos.

El compromiso es dar atención en un 
plazo de 72 horas.

Delgadillo García explicó que esta 
estrategia se entrelaza con Guadalajara 
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Conoce algunas de las 
intervenciones que haremos para 

dejar bien chulas sus escuelas:

Aulas
tecnológicas

Accesibilidad
universal

Patios
renovadosComedores

Aulas de
música

Lonaria y espacios 
deportivos

C o n  e l  p r o g r a m a  


